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《出埃及记》系列讲章 第 2 讲：向往一片土地 

出埃及记 1:8-22 
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最近，网上有人在传一位女士在社交网“脸书”上写了这样一句话：今天日

子真不好过，耶稣让我吃尽了苦头”. 一刻钟后，一位热心的朋友回了一句：是

这样吗？你心里有耶稣就行了，坚持祷告，会好起来的。耶稣做事是我`们不可

测的。那位女士答道：“是因为我那个不争气的儿子又在学校打了清洁工” 

是啊，做个基督徒的确不容易，我们或多或少有点儿同感，对吗？上述那句

话“耶稣让我吃尽了苦头” 听上去有点离谱，但我们都承认，在我们基督徒的

人生里，总是免不了苦难。我们常常问的是：为什么信主的人常常会遇到苦难？

为什么那些不信的人反倒看上去活的平安自在，生活富足。虽然他们也有遇到难

处的时候，但比起基督徒来，他们的日子好过多了。有时候我们受苦就是因为是

基督徒的原故。 

不管怎么说，我们的确应该问这个问题：基督徒为什么会有苦难？尤其当我

们看到那些为主全部摆上的人遭受苦难，更是难以理解。假如你脑子里从来没有

出现过这个“为什么？”的问题，那么你要么就是太年轻，要不就是你对发生在

周围的人身上，对发生在你自己身上的事漠不关心。“基督徒为什么会有苦难”

的确是我们应该问的问题。神为什么允许苦难、甚至灾难发生在我们这些愿意跟

随他，遵行他话的人身上？这是一个我们很难作出园满回答的问题，因为神没有

直接给我们答案。 

我想，今天早上的这段经文可以让我们学习如何来看待苦难，如何来面对生

活中的苦难，让我们看到神为什么允许苦难临到我们，并且他这样做是有道理的。 

我们先来看出埃及记的头七节。我们首先看到的是神对他子民的祝福。上

个礼拜我们已经讨论过，一上来就让我们回顾以色列的历史，提醒我们神曾应许

过的这个家庭。雅各的十二个儿子，全家七十口人，也就是将来以色列的十二个

                                                        
1 Rev. Jesse Pirschel, the senior pastor of Providence Presbyterian Church, Temecula, 
California.  普杰西牧师，加州护理之工长老教会主任牧师。 



 2 

支派搬来埃及，以及他们的众多子孙后代，让我们回忆起约瑟的故事，他所蒙的

祝福，以色列家因着他能够安居在埃及，甚至约瑟去世之后，神是如何继续祝福

这个家庭的。他们生养众多，遍满当地，不断地壮大起来。这也提醒我们当初神

给亚当和夏娃的命令：你们要生养众多，遍满全地。这里可以说是以特殊方式

来重申这一命令，也重申神给亚伯拉罕的应许：我与你立约，你要作多国的

父。。。。。地上的万族都要因你得福。 

出埃及记一开始让我们看到的就是神在实现他的应许。这些不正是亚伯拉罕

的子孙，神立约的儿女吗？他们在这片土地上生养众多，不断强盛。在第七节里，

你不会看不到神对以色列一而再，再而三的祝福：以色列人生养众多并且繁茂，

极其强盛，满了那地。神所说过的话，他都在付诸实现。他的确是信实的神。 

在这七节经文让我们看到的是一个民族的诞生。从此以后，她将被称为一族、

一民，从法老的嘴里也可以听到：看哪，这以色列民…… 

在我们自己身上不也同样看到神在耶稣基督里给我们的应许吗? 这位神的

的确确是信实的神。他赐给我们丰丰富富的祝福，远远超过我们所能想象的。 

但接下来的情形变了。神的祝福引来了他子民的苦难。第 8节：“有不认识

约瑟的新王起来，治理埃及”，从此一切都变了。然而，这仍然是神的护理之

工。这位新法老不认识约瑟，不知道这些年来埃及所蒙的福是因着约瑟的原故，

神所赐的。他不记得约瑟的智慧、约瑟的仁慈；不记得在埃及遭大饥荒绝望时，

是约瑟救了埃及。他所看见的是这一族人日益强大，对他、对埃及遭成了危胁；

他怕将来和邻国打仗时以色列人会背叛他。他对以色列人的描述犹如在重复第七

节。因此我们看到，神对以色列的祝福反倒成了他们遭难的原因。 

告诉埃及人去欺压、迫害以色列人。先是逼他们做苦工，把他们累得没工夫

生小孩。但这一计划完全失败：“只是越发苦害他们，他们越发多起来，越发

曼延……”你看，埃及王定了计划，但他的计划不得不按照万王之王的计划去

执行。欺压迫害阻挡不了以色列的增长。这下，整个埃及都恐惧起来，都来加入

参与迫害以色列的恶行，逼他们成为奴隶。 

于是，这些蒙神祝福的以色列人，这些神的儿女们，1：14 因做苦工而觉

得命苦。我们不得不问：神为什么允许这样的苦难临到他儿女的身上？ 

现在，他们不仅是身体上遭受苦难，更重要的是他们在精神上都难以支撑下
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去。我们在座的恐怕很少有类似的经验，人生苦到了一个地步，完全绝望，甚至

都不想活下去了。他们一定会问自己：为什么？我们怎么会落到这个地步？ 

接下来的 15 节是个转折，引出了法老的下一个计划。以色列人再一次面临

灭顶之灾。法老对希伯来收生婆说：“你们为希伯来妇人收生，看她们临盆的

时候，若是男孩，就把他杀了；若是女孩，就留她存活”。 

这是个巨大的的阴谋。法老要收生婆做手脚，把男婴弄死却好象是生产时自

然死亡一样。这对以色列人来说，将是何等残酷啊。这些是神圣约的儿女，但神

竟让这样可怕的灾难临到他们。为什么？但这的确是他们要来面对的现实。作为

基督徒，苦难也是我们所必需面对的现实。神没有应许我们，一旦成为基督徒，

生活就会一帆风顺。相反，神告诉我们，在基督里我们将会受苦。 

这是以色列一段极其黑暗的日子。这是因为以色列跟随了神。甚至彼得在为

教会祝祷的时候，都说：“等你们暂受苦难之后，必要亲自成全你们，坚固

你们，赐力量给你们”（彼一 5：10）。要知道这暂受是我们基督徒从出生到死

亡的整个阶段。因为今生和永生相比，是暂时的。基督徒在今生是和受苦连在

一起的。 

于此同时，神在以色列人的黑暗痛苦之中也给他们带来释放。收生婆拒绝听

从法老的话，巧妙地应付过去：“因为希伯来妇人与埃及妇人不同，希伯来妇

人本是健壮的，受生婆还没到，她们已经生产了”你看到没有？神在他子民

受苦之中，仍然在祝福他们。20 节说：“神恩待受生婆。以色列人多起来，极

其强盛”。法老定了计划，但神仍然得胜。“受生婆因为敬畏神，神便叫她们

成立家室“。 

你们注意到没有？从第 7 节到第 12 节，到第 20 节不断地重复同一件事：

以色列人不断增多，极其强盛。不管环境如何，无论法老如何，神的祝福从不间

断，神的计划照样执行。 

这是不是就意味着以色列人从此时来运转？不，22 节法老又生毒计：“以

色列人所生的男孩，你们都要丢在河里；一切的女孩，你们要存留她们的

生命”。 

这里的河就是著名的尼罗河。对埃及来说，尼罗河极其重要。她灌溉埃及

最肥沃的土地，也是埃及最重要的运输枢扭。因此埃及人把尼罗河看作是生命之
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河。现在，这条生命之水被用来当作死亡之水。我们在《出埃及记》里会看到，

在神的计划里，水扮演了极其重要的角色。 

先前法老要收生婆秘密地除去以色列人的后代，现在则公然宣布对以色列

后代进行大屠杀。上面已经提到整个埃及都恐惧起来，我们从历史上知道，当一

国的民都恐惧起来的时候，什么可怕的事都会发生。这里虽然没有直接告诉我们 

到底有多少以色列婴儿被杀害，但这的的确确是一场大屠杀。摩西的父母藏起他

来一定冒着极大的危险。 

神为什么不阻挡？为什么允许如此恐怖的事继续在他子民身上发生？你可

能会说，接下去摩西不是来救他们了吗？但那是在八十年之后的事，眼下以色列

人面对的苦难是真可怕啊。 临到以色列的这灾难，这试炼并不是出乎神的意料

之外。相反，神早就定旨，并且早就告诉亚伯拉罕了：“你的后裔必寄居别人

的地，又服侍那地的人，那地的人要苦待他们四百年”（创世记 15：13）。

也就是说，神应许会有这试炼临到以色列人。 

我们若仔细读一读神是什么时候应许亚伯拉罕的，就可以知道神为什么允

许这苦难试炼会临到他的子民。神在创世记 15 章应许亚伯拉罕说，他的后裔将

比天上的星星还多，那将是何等荣耀啊。亚伯拉罕问神，我既无子，怎么知道我

将承受你赐我的产业呢？这才引出了神下面的话：但你要的确知道，你的后裔

必寄居别人的地，又服侍那地的人，那地的人要苦待他们四百年。 

今天早上的这段经文里，我们看到的是什么? 看到的是一个大族，他们生

养众多，日益壮大，正如神所应许的。但还缺神所应许要赐给他们的一样东西，

那就是一片土地。在短短的十几节经文里，整整七次提到了他们来埃及，他们在

埃。很明显，眼下他们所有的和神所应许的相比还不够。是的，他们生养众多，

充满那地，但却不是神所应许亚伯拉罕的那地，更好的还在后头。在《创世记》

的后五章里，在《出埃及记》的前七节中，他们在埃及的生活如何？很好啊！约

瑟帮助了埃及，法老对约瑟说：“埃及的地都在你面前，只管叫你父亲和你弟

兄住在国中最好的地”（创 47：6）他们在最肥沃的歌珊地定居下来。 

当神差摩西来领以色列人出去的时候，他们生活并不缺乏。神告诉他们，

跟我来，往旷野里经过，到一片你们不知道的土地去，一路上吃的不知道在哪里，

喝的也不一定有。到那之后，还得做点清理打扫的工作，因为那里住着好几族，
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有巨人，但都是敌人。你只要跟着我来就行。假如是你，你会怎样想？你愿意去

那充满未知数的地方吗？你会不会说：我干嘛要去那未知的地方，那陌生的土地，

在这不是蛮好的嘛？ 

你看没看到神是怎样做工的吗？从刚才我们读的《创世记》，到《出埃及记》

第二章：“过了多年，埃及王死了。以色列人因做苦工。就叹息哀求，他们

的哀声达于神”。（出 2：23）他们向神哀求什么？他们因为被捆绑求神拯救他

们，救他们离开埃及到应许之地去。“神听见他们的哀声，就记念他与亚伯拉

罕，以撒，雅各所立的约”（出 2：24）。。接着神在第三章说：“我的百姓在

埃及所受的困苦我实在看见了；他们因受督工的辖制所发的哀声我也听见

了。 我原知道他们的痛苦。我下来是要救他们脱离埃及人的手，领他们

出那地，到美好宽敞流奶与蜜之地（出 3：7-8）再接下去就是摩西来，他们

愿意跟着走，他们想要离开这受苦之地。 

假如没有这苦难、这痛苦，情况就不一样了。受苦预备了以色列人、预备

他们出埃及、预备他们得救。 今天神也以同样的方式预备他的儿女、预备我们

这些基督徒。罗马书第八章以及新约其它地方在论到受苦时，总是与永恒相比。

眼下的，今生的苦难和荣耀的永生相比，就算不上什么了。 

神为什么允许我们受苦？因为他在预备我们，为永恒的家园预备我们，为

得救预备我们，好叫我们需要他、倚靠他。当我们想往更美的家时，我们就不至

于把这里看得如此宝贵；不至于我们自以为一无所缺，不需要他所赐的救恩了。

有时候，我们日子过得太舒适，忘乎所已， 忘了我们需要救主。 

当神以他严厉的恩慈给我们送来苦难，这苦难就会唤醒我们，提醒我们，

这个世界不是我们的家。灾难与受苦催促我们到救主面前来，叫我们渴望那真正

的家乡，那里唯有公义居住；那里没有疾病、没有死亡、没有罪恶、没有战争、

没有痛苦、没有眼泪。这世界的痛苦必将过去，看那，一切将是新的。 

让我再重复一下，受苦的真正目的是提醒我们、预备我们。我们是为另一

个地方预备的；这里是暂时的，这里不是我们的家。我们生活在这里，的确蒙受

神的许多祝福，但不要把这些抓得的太紧，而要渴望真正的、永远的家。 

 

让我们一起祷告。 


